

Année universitaire 2019 – 2020

DEVOIR SURVEILLE DANS LE CADRE DU CONTRÔLE CONTINU

Code UE : 1E10

Intitulé de l'épreuve : Approche de l'histoire moderne

Semestre : 1

Nom de l'enseignant : M. Renoux

Licence : Histoire

Modalités et durée de l'épreuve : Ecrit – 4h00

Document et/ou matériels autorisés :

1 E 10 - Les sociétés européennes (XVI^e-XVIII^e siècles)

Traitez l'un des deux sujets au choix :

Sujet n° 1 : Seigneurs et villageois en Europe à l'époque moderne

Sujet n° 2 : Commentez le texte suivant :

Villages et maîtres d'école en l'Ile-de-France au XVIII^e siècle

Janvier 1779

Mort de Pierre Louis Delahaye, mon père, âgé de 54 ans [...] il est mort le mardi 19 janvier et fut enterré le mercredi 20 à 2 heures après midi à l'entrée et à droite du cimetière de Nanteuil¹. Il a été maître d'école à Droiselle² l'espace de 20 ans au moins et a été obligé d'abandonner la place rapport qu'il avait une famille nombreuse et que la place ne lui fournissait pas de quoi la faire subsister. De là il vint à Nanteuil où il demeura jusqu'à sa mort. [...]

Mars

Le mardi 2, en vertu de la délibération de Mrs les administrateurs de la Charité de Silly³ [...], j'ai reçu des mains de Jean-Louis Deseaues, receveur de la dite Charité, la somme de 130 livres, savoir 100 pour l'écolage des enfants pauvres de Silly depuis 1771 inclusivement et 30 livres pour l'année 1778. Il m'a accordé par la même délibération la somme de 30 livres par an que le receveur de la dite Charité sera tenu de me payer chaque année pour les mois d'école des enfants pauvres de Silly à commencer au premier janvier 1779 et moi je me suis obligé verbalement de fournir aux dits enfants le papier, plume et encre dont ils auront besoin. [...]

Octobre

Le mardi 23, à 11 heures avant midi, la voûte de la cave du maître d'école d'Acy, sur laquelle l'école est située, creva et 2 enfants ont été malheureusement tués écrasés et 5 autres blessés dangereusement. Si cela fut un instant plus tôt, tous les enfants de l'école auraient péri. [...]

¹ Nanteuil-le-Haudoin dans l'actuel département de l'Oise (60).

² Village de l'actuel département de l'Oise (60), dans le canton de Nanteuil.

³ Village de Silly-en-Multien aujourd'hui Silly-le-Long dans l'Oise (60), limitrophe de la Seine-et-Marne (77).

Janvier 1785

Le premier jour de l'an, avant mâlines, la maîtresse et moi, avons été chez Mr le curé, lui souhaiter la nouvelle année. Il m'a fait présent de 6 livres pour mes étrennes. Le même jour avant les vespres, j'ai reçu de Jean-Louis Desaeues, receveur de la Charité de Silly, la somme de 30 livres, pour une année d'éducation des enfants pauvres de la paroisse.

Dimanche 16, à l'issue des Vespres, en l'assemblée tenue au banc d'œuvre, on a fait lecture du second devis et plans des bâtiments du vicariat et de l'école de Silly et il a été reçu.

Février

Dimanche 6, à l'issue de la messe paroissiale, on a procédé à l'adjudication de la reconstruction des bâtiments de l'école et du vicariat de Silly. Après que j'eus fait la lecture du devis, Nicolas Lefebvre de Silly les mit à prix à 8000 livres. Rabais par Jean-Baptiste DeBetz de Versigny à 7000 livres, rabais par le sieur Paul Poupé de Dammartin à 6000 livres, rabais par Louis Deseaues, jeune, à 5500 et à 5400, rabais par Guillume Baron, dudit Dammartin, à 5380, rabais par le dit Debetz à 5362 et par le dit Poupé à la somme de 5360 et après avoir crié pendant un bon quart d'heure au moins sur son enchère, personne ne disant plus rien, on lui adjugea pour la somme de 5360 [.]

Le dimanche 13 [...] aussitôt après l'enterrement de Catherine Angélique Thuillier, je m'en fus avec Pierre Ganneval, marguillier en charge, chez la veuve Hébert et nous arrê tâmes sa maison, une chambre au-dessus et un autre bâtiment pour nous loger, moyennant la somme de 40 livres par an.

Le lundi 21, nous avons commencé à déloger : c'est Pasquier Vérin, fermier de l'église qui a voituré notre équipage et Pierre Ganneval qui a démonté nos meubles. Nous avons couché ce même jour pour la première fois chez la veuve Hébert. Le lendemain, nous avons continué à déloger. Il a neigé considérablement toute la journée.

Mars

Le lundi 7 après midi, nous avons délogé tous les effets de l'école ; nous les avons mis dans la grange de Madame Hébert où j'ai commencé d'y tenir l'école le lendemain au matin. Ledit jour 7 mars au matin, le sieur Poupé et son fils sont venus à Silly et ont fait commencer à démolir les bâtiments de l'ancienne école et du vicariat. [...]

Avril

Le lundi 7, à 9 heures du matin, à l'issue de la messe de Mr le curé, mondit Sr curé fit la bénédiction de la première pierre du nouveau bâtiment de l'école et du vicariat [...]

Octobre

Lundi 3 [...] après-midi, j'ai commencé à faire l'école dans l'école neuve.

Novembre

Le 25, fête de Ste Catherine, j'ai carillonné à 6 heures du matin, suivant l'ancienne coutume et après la messe, le sœur Roze vint à l'école avec les écolières pour le remercier et me présenta une brioche suivant l'usage [...].

Décembre

Le 6, fête de St Nicolas. Les enfants ont fait la fête. [...] Au dîner j'étais à la tête de mes écoliers, à la grande table, et la maîtresse était avec ses filles à une autre table, séparés de même, après dîner, les garçons se sont divertis dans l'école en ma présence, et les filles dans la maison. Enfin tout s'est passé le mieux possible et cela a duré jusqu'à 7 heures du soir [...].

Extraits de Pierre Louis Nicolas Delahaye, *Le journal d'un maître d'école d'Ile-de-France (1771-1792) : Silly-en-Multien, de l'Ancien régime à la Révolution*, Villeneuve-d'Ascq, Presses universitaires du Septentrion, 2000, 294 p.